



キャプテン森勝衛(36歳) かなだ丸船長就任時の写真

-森 勝衛 氏 略歴-

1890年（0歳）	熊本県鹿本郡桜井村長浦にて誕生
1903年（13歳）	桜井村高等小学校を卒業
1908年（18歳）	熊本県立中学済々高を卒業
同年	商船学校（現 東京海洋大学）航海科に入学
1912年（22歳）	大成丸世界周航に参加、出発
1913年（23歳）	大成丸世界周航より帰還
1914年（24歳）	商船学校を卒業
同年	大阪商船会社に入社
1916年（26歳）	閔 喜美氏と結婚
1926年（36歳）	東南アフリカ航路 第一船かなだ丸船長として就航
同年	ヴァン・デル・ポスト氏と ウイリアム・ブルーマー氏をかなだ丸に乗せ、帰国
1938年（48歳）	大阪商船を退社
同年	青島埠頭会社営業部次長に就任
1941年（51歳）	第一回海の記念日に 遞信大臣村田省蔵氏より表彰
同年	南洋倉庫会社常務取締役に就任
1942年（52歳）	新南興業会社専務取締役に就任
1949年（59歳）	小川運輸取締役に就任
1952年（62歳）	社団法人海洋会副会长に就任
1956年（66歳）	協和検数会社社長に就任
1960年（70歳）	古希の祝いの夜、自宅を放火され全焼
同年	運輸大臣より交通文化賞を受賞
1965年（75歳）	内閣総理大臣より黄綾褒章を受賞
同年	協和検数会社を日本貨物検数協会と合併し、理事に就任
1968年（78歳）	天皇陛下より勲四等瑞宝章を下賜される
1974年（85歳）	郷里熊本県にて銅像を贈られる
1988年（99歳）	死去

森勝衛とは五十年間付き合い続いた友人がいる。ロレンス・ヴァン・デル・ポストとは国境越えの縦で結ばれていた。二人が会ったきっかけは東南アフリカ航路開拓の旅の途中であった。二人の日本人記者が黄色人種という理由で追放された時、二人の白人青年に助けられた。日本人記者は船に戻り一部始終を報告すると共に勝衛に紹介したのだ。それが当時十九歳のボストであつた。彼は人種差別への嫌悪と責任を強く感じさせ

—— 海の記念日第一回受賞者 ——
キャプテン 森 勝衛 の栄光を辿る

海の日は、明治九年、
明治天皇が、東北地方
に行かれた際、「明治
丸」という蒸気船によ
つて航海をしたことに
ちなむ。(七月二十日
に横浜港に帰られた)
陛下はそれまで軍艦を
使われていた。
森勝衛氏は、その海
の日に海国日本の発展
に貢献した海事関係者
として表彰された船長
である。他にも、内閣
より人々の模範たるべ
き人に与えられる黄綬
褒章。天皇陛下より公

海の日とは、通称大臣、村田省蔵氏が制定した七月の第三月曜日にある休日のこと。祝曰化される前は海の記念日という記念日だった。「海の恩恵に感謝するとともに、海洋国日本の繁栄を願う」ために平成七年に制定された。世界中には多くの国があるが、「海の日」を祝日としているのは日本だけだ。

功労を積み重ね成績を
挙げた者に授与される
勲四等瑞宝章 六段階昇
中四段階目に名誉ある
賞)を受賞した。正に
日本の海を代表する人
物だ。

かつて、日本の業界は世界的に発展していくなかで、大手年商、ヨーロッパ航路参入した際も、開拓した歐米諸国より不条件での交易だ。他既存航路への割込みも困難。その上、日本はどこの未だ手がけていなかった「東南アジア」に目を付けた。先としての利益を手にしようと話が進んだ。

A black and white portrait of a middle-aged man with dark hair, wearing a dark suit jacket, a white shirt, and a dark tie. He is looking slightly to his left. The background is plain and light-colored.

海の日制定 村田省藏大臣

るうとし、閉め出されただ。彼は自分自身を侮蔑ではなく、母国を侮蔑された氣分になつたといふ。勝衛は早速手を打つた。そのホテルのモンバサの有力者十名

き、黄色人種である日本人に対しても同様だった。日本の大使館も、商社もないアフリカへ赴任した。荒波と大きな壁を乗り越え向かわなければならぬ。困難な航路開拓に任命されたのが幸運だった。彼は自分の意見をし

説は人々の心を動かした。彼らは万雷の拍と共に、日本人に対する差別の非を認めた。



森勝衛一家集合写真

友情 といふ名の 〔王族〕

ポスト氏が執筆した「船長のオディッセー」出版と
森船長の長寿を祝う会にて
左：ポスト氏、中央：森美氏、右：吉崎衛氏（27歳）

森勝衛とは五十年間付き合い続いた友人がいる。ロレンス・ヴァン・デル・ポストとは国境越えの縦で結ばれていた。二人が会ったきっかけは東南アフリカ航路開拓の旅の途中であった。二人の日本人記者が黄色人種という理由で追放された時、二人の白人青年に助けられた。日本人記者は船に戻り一部始終を報告すると共に勝衛に紹介したのだ。それが当時十九歳のボストであつた。彼は人種差別への嫌悪と責任を強く感じさせ

あつた。「誠に恐れ入りますが、しばらくお待下さいませんか」。想像外の言語力に日本たちは仰天した。勝衛ら学んだ日本語によつてはこのエピソードについて「私自身の持つてゐる友情の証拠は、キヤーテン森の世界と私たち世界の間に行なわれた争の恐怖にもびくともせんでした」と語る。勝衛とボストンの友情は火にも負けぬ堅く剛いのなのだ。

森勝衛とは五十年間付き合い続いた友人がいる。ロレンス・ヴァン・デル・ポストとは国境越えの縦で結ばれていた。二人が会ったきっかけは東南アフリカ航路開拓の旅の途中であった。二人の日本人記者が黄色人種という理由で追放された時、二人の白人青年に助けられた。日本人記者は船に戻り一部始終を報告すると共に勝衛に紹介したのだ。それが当時十九歳のボストであつた。彼は人種差別への嫌悪と責任を強く感じさせ

あつた。「誠に恐れ入りますが、しばらくお待下さいませんか」。想像外の言語力に日本たちは仰天した。勝衛ら学んだ日本語によつてはこのエピソードについて「私自身の持つてゐる友情の証拠は、キヤーテン森の世界と私たち世界の間に行なわれた争の恐怖にもびくともせんでした」と語る。勝衛とボストンの友情は火にも負けぬ堅く剛いのなのだ。

新たな未来 への船旅

飯田健太

大成丸世界周航 後編和魂

▼大量・大型なもので、長距離間輸送できる特性に由来する。動物園によるキンラン・象などの大型動物をどうやって日本に運んできているか不思議に思ったことはないだろ
うか。これらは皆船を使わ
れてきたのだ。何万トント

世界のために ▼船は重要で生活とその

電るやいなめでこなら連の多テ顯行盤知海る世物内のは安流い 云佑のでな繪の船ヒブもが土シ五海びウ

ンを出港した一行は、セントヘレナに向かう。しかし、十七日後の三月九日に無事到着した。トヘレナの沿岸は木もない岩ばかりで、一軒たりともなかつた。北風が吹かず、ケノウ島に寄港していたらしく、船員たちはどうやって痩せた土地で食糧をなしだらうか。北風に敗れたナポレオンは、船員たちは壊血病倒れていただろ。「ときの北風はまさに全に関わっている。どこまでも統き、多国籍が海に面している。陸国も海運で運ばれ刑の地として有名なんだ」セントヘレナ島は、サン勝衛氏は語る。

生たちは好奇
港にて初め
た土だな」と
ナボレオンの
レナの土を踏
む前年ナボレ
ーナが土を踏
むのを見たの
は、その後、出港
する船の多くが
はれるブラジ
ルのナポレオ
ンの土を踏むの
をもじって「ナ
ボレオンの土」
と名づけられ
た。これが「ナ
ボレオンの土」
である。

かる。かつて帆を裂き、沈没させた度線」と呼ぶ。リカ共和国岬、喜望峰、「風斜めり喜望峰」る聲が深い。天候は進め化し、暴風雨の六月十六日新しい轟音と○から四〇度いたものとされた。風はワインを引き štoなどの火花を発しが沈む恐怖感が残なマストだけであった。一日かかって越えた。船ために船体船員の約半期過労による倉底氏と田水葬水中に葬るで行わる形骸は斐斐草す」田村氏の一句である喪中の八日となりてから丁度気温も和らかな二十四日で弱った船乗りそうとが開かれな

て多数の船のマストを折り、
帆は破れけ
連日、雨の降
日が続いた。
「吠える四十
ば進むほど悪
ばれる南アフ
南西端にある
かあつた。
、帆は破れけ
連日、雨の降
度傾いた。寝
雨となつた。
、真夜中、激
共に、船は三
ヤーやチュー
度傾いた。寝
金屬に激突し、
た。船員は船
ぎり、鉄のマ
に驅られ、無
は寝台から落
を見ているだ
り、喜望峰を
の損傷を直す
の補修作業が
た。しかし、
た。しかし、
数である八〇
タと倒れた。
の倉庫不調氏
が殉職。原因
Bの不足と長
る脚氣だった。
死骸を投じて
られた。

・柔道・玉突き・輪投
・綱引き。総員で行つ
紅白に分かれ行つたもの、右側がズルズルと
か負け負け。位置を変え
綱引きは、拮抗するよ
も右側の惨敗だった。
か裏があると疑い、調
てみると左側は高所に
る後甲板から低所のメ
ンデックにかけて綱を
し、五・六名ぶら下が
てていたとのこと。位置
変えた時は碇を巻き上
る車地に綱を巻き付け
いた。『負け惜しみを言
な』笑い声は南インド
に響いた。

八月二日、まだ日の出
の深夜。大成丸はフリ
マントルに到着した。
餓に苦しんだ船員はよ
やく青菜、果実、そし
肉にありつけたのであ
と順調に寄港した。や
、巨大な茶碗でも平気
四・五杯はたいらげた。
フリー・マントルに三週
南洋諸国のスンピワ島
ビマ、十五日に近くの
ンボン島のアンボイナ
停泊した後、九月七日
て日本の無線電話の通
圈内となり、故国への
港が明瞭となつた。

しかし、時は十月十四
、帰港予定日の前日の
とだつた。台風の前兆
ある熱帯低気圧が発生
たのだ。『荒天準備』の
が発せられ、十五日の
港は怖しいものとなつ
。激しい北風が吹き、
木への道を阻害。船は
速約一kmしか進まなか
た。十五日の午後五時、
日本が見える』船員が叫

んだ。歓声が田た。日本に着いた。風は静まる。安を取り戻した。十六日の午後館山港に碇を投げて航海した。世界周航はこれで、記者団が船長、花束等が贈られ、品川駅にて出迎えられたのである。森喜美氏と情に満ちた慰問があり、「凱旋」と繰り返された。

あとがき

(四)